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2006 年 7 月 1 日，东起西宁，南至拉萨，全长

1956公里的青藏铁路全线通车。截至今年 7月 31

日，青藏铁路累计运送旅客 9559.4万人，运送货物

4.11 亿吨。客、货运送量由 2006 年的 648.2 万人、

2491 万吨增长到 2014 年的 1274.8 万人、5472.4 万

吨，为西藏自治区实现 GDP 年均增长 10%以上做

出重大贡献。

在西藏自治区成立 50周年到来之际，这条世

界上海拔最高、线路最长、速度最快的“天路”在全

线通车至今9年间，究竟给西藏经济社会发展带来

了什么？给西藏老百姓的生活带来了哪些变化呢？

青藏铁路给西藏带来人气

“出国容易进藏难”，这一度是当时西藏交通

运输环境的真实写照。2005 年，从北京到拉萨的

往返飞机票即使打折也需 4000 元以上。青藏铁

路通车运营后，大批普通游客实现了向往已久的

“进藏游”梦想，青藏铁路以安全便捷、经济舒适的

交通方式将西藏与祖国内地紧密地联系起来。

今年 7 月 31 日，在成都至拉萨的 T22 次列车

上，刚从西南交通大学毕业的刘宇新难掩兴奋地

对记者说。记者从青藏铁路公司了解到，2014 年

拉萨火车站旅客到发量突破 250 万人次，其中发

送旅客 121.4万人次，到达旅客 129.4万人次，拉萨

火车站实现客运收入 4.19亿元。

青藏铁路通车运营后，西藏旅游业呈现“井

喷”式发展，并成为西藏的支柱产业。西藏自治区

旅游局的数据显示，青藏铁路通车运营 9 年来，西

藏共接待海内外游客 7418.3 万人次，旅游收入由

2005年的 19.4亿元增加到 2014年的 204亿元，翻了

十倍多。

青藏铁路给西藏带来财气

“要想富先修路”，从 2001年 6月青藏铁路格拉

段开工建设，到 2006 年 7 月青藏铁路全线贯通，彻

底打破了长期制约西藏的运输瓶颈，西藏紧张单一

的运力局面得到缓解，运输成本降低一半以上，进

出藏货物量大幅度提升。拉萨西火车站作为青藏

铁路的重要货运站之一，为西藏经济社会的快速发

展作出了重要贡献。

青藏铁路公司拉萨站站长节庆介绍：“通过

铁路进藏的各类物资都会集中到达拉萨西火车

站 ，包 括 成 品 油 、建 材 、粮 食 、化 肥 、食 品 等 等 ，

2014 年拉萨西站货运吞吐量达到 432.7 万吨。”数

据显示，2006 年以来，西藏 75%的货运量由青藏

铁路承担，铁路的运输能力是目前西藏全区汽

车货运能力的 40 多倍，青藏铁路极大地促进了

西藏经济社会发展和市场繁荣，带动西藏驶入了

“铁路经济”的快车道。

“火车一响黄金万两”，数据显示，青藏铁路通车

后，西藏的GDP由2006年的342亿元猛增到2014年

的925亿元，年均增速超过10％。西藏自治区铁路办

主任付玉寿说：“青藏铁路对西藏经济发展功不可

没，已成为西藏经济社会发展的‘助推器’。”

青藏铁路给西藏带来和气

青藏铁路开通后，每年有许多藏族群众通过

铁路前往拉萨朝拜，青藏铁路公司科学组织运力，

从各个环节为少数民族旅客提供安全、方便、温馨

的服务。今年 8 月 1 日，在西宁至拉萨的 Z6801 次

列车上来自青海省玉树州结古镇，年近 70 岁的藏

族老阿爸才洛，前往拉萨朝拜时老人感慨地说：

“火车没通前要去拉萨想都不敢想，现在每隔两年

就要去拉萨朝拜一趟，火车上还有藏文，雅布格！

实话好啊！”

“您好，我是本次列车的列车长，有什么需要

帮助请随时联系我们……”今年 8月 2日，在 Z6802

次旅客列车上，西宁客运段藏族列车长贡久曲珍

正用藏汉双语向旅客做客服工作，这位来自西藏

山南 28岁的藏族姑娘已经参加铁路工作超过 8个

年头，几乎一路伴随青藏铁路一同成长。

青藏铁路通车以来，青藏铁路公司突出高原

铁路运营管理特点，积极培养少数民族大学生，促

进他们岗位成才。青藏铁路公司团委书记索朗德

吉，她分别当选团中央十六届委员和团中央十七

届候补委员；全国五一劳动奖章获得者、客运运转

车间党支部书记斯朗卓玛，技术信息科科长多吉，

货装车间副主任土丹，拉萨西火车站运转车间副

主任普布次仁等 9 名中层管理干部……这批少数

民族先进典型群体，极大地激励和带动着更多的

少数民族职工在青藏铁路成长成才。

青藏铁路给西藏带来底气

去年 8 月，拉萨至日喀则铁路通车运营，今年

6 月，拉萨至林芝铁路全面建设，“天路”在西藏得

以延伸发展，最大限度地挖掘发挥了青藏铁路的

巨大发展潜力和强大辐射作用。

拉日铁路的开通运营，将拉萨与日喀则两个

西藏最大的城市联在一起，旅行时间由公路运输

的 6个小时，缩短为铁路运输的 2小时 59分钟。今

年 8月 15日，拉日铁路年满一周岁，据青藏铁路公

司统计，拉日铁路自去年 8 月开通运营一年以来，

截至今年 7 月 31 日，共运送旅客 62.65 万人次，运

送货物 6.5万吨。

在建拉林铁路是西藏首条电气化铁路，起自

拉萨，终至林芝，全长 435 公里，建设总工期为 7

年，是国家中长期铁路网规划中川藏铁路和滇藏

铁路的重要组成部分。

如今，每天有近 30 趟高原列车奔驰在青藏铁

路上，进出藏旅客日均达到 0.91万人次。此外，每

天来自全国各地的食品、建材、成品油等大宗货物

源源不断地运入西藏，近千吨西藏特色产品“坐

上”火车运出高原，大大促进了西藏经济社会发展

和各族人民的大团结。

高原巨龙让西藏更富有
——写在西藏自治区成立 50周年、青藏铁路全线通车 9周年之际

□ 杨柳波 马 文

通州定位城市副中心以后,交通规划将调整

与之匹配。8 月 6 日,北京市交通委主任周正宇做

客首都之窗表示，未来,通州将成为一个小的交通

中心,又具备对外辐射的交通功能。具体措施上,

除了打通连接通州的断头路,还将以新北京东站

选址通州为契机,加强轨道的交通服务能力。

同时,冬奥会交通方面,北京河北将新建延崇

高速,从延庆直接抵达崇礼,从北京西北六环通往

延庆的兴延高速,也预计在今年年底开工。未来

自驾,市民有望从北京西北六环一路开至崇礼。

——通州将成为交通枢纽——

周正宇说,目前,通州的交通负载能力较满,

早高峰 35 万人进城,燕郊 15 万人进城,加起来就

是 50 万。与通州相连的地铁八通线、6 号线以及

京通快速路、朝阳路、朝阳北路每天早晚高峰基

本处于饱和状态。通州新的规划里明确提出来,

就地来解决职住平衡,把人留在通州,而不用每

天去挤京通快速。

周正宇说,7 月份开的市委全会明确提出来,

聚焦通州建设行政副中心。由于以前通州的交通

规划只是区域性的规划,无法满足城市副中心的定

位,现在正在按照它的功能布局、新定位,重新完善

更新通州的交通规划,目前这项工作已经启动。

据 透 露,基 本 规 划 思 路 是 通 州 将 成 为 一 个

小 的 交 通 枢 纽,使 其 本 身 具 有 对 外 联 系 的 放 射

性 。 周 正 宇 介 绍,通 州 地 处 新 机 场 和 首 都 机 场

中间位置,已经具备与机场连接的条件。“我们

想 加 强 北 京 铁 路 东 站 建 设,可 能 作 为 铁 路 交 通

线对外辐射的起始点。”据了解,新北京东站已

经确定落户通州。

——广渠路将继续东延——

周正宇说,东部地区交通负荷压力大,交通部

门将进一步着力提升该地区通行能力,如正在建设

的广渠路,“除加紧建设外,原本这条路只规划到通

州果园,目前可以肯定地说正在做东延方案,将继

续向东延伸。”周正宇这样介绍,不过,具体延伸到

什么位置、功能是什么将是新课题。

同时,姚家园路作为快速路从三环的长虹桥出

发,现在到平房桥,接下去将和京秦高速联系,朝阳

路和朝阳北路和通州的联系也将完善,东部路网

会进一步加强建设。

焦点·冬奥交通

新建延崇高速 兴延高速年底开工
周正宇介绍,在冬奥会筹备期间,奥运交通将

先行,申办书一共承诺了 22个交通项目,其中 11个

为现在既有,不需要建设,但会继续改善。

从北京城区来往延庆赛区和张家口赛区的交

通将进一步建设,如 165公里的京张高铁,将在一个

小时内从北京直通张家口。高速路方面,将新建

延崇高速,从延庆直接抵达崇礼,全长约 80公里,北

京占三分之一,张家口有三分之二,两地共同建设,

选线工作将提早进行,既要满足赛事,也要为地区

发展提供真正长远的支持。

另外,从北京西北六环通往延庆的兴延高速,

也预计在今年底开工。这条路将为市民来往延庆

等地提供多种选择。周正宇表示,理论上,兴延高

速可以接上延崇路,这个计划还要再根据技术条

件而定。如果此计划成真,市民可直接从北京西

北六环一路开至崇礼。

目前北京西北方向有京藏高速、京新高速两

条主要通道,兴延高速将成为通往西北的第三条

高速通道。

焦点·京津冀

2017年打通京津冀高速断头路
在京津冀协同发展方面,周正宇介绍,京津冀也

将交通先行,去年打通了京昆高速和111国道,到2017

年,还将有京台高速、京秦高速和密涿南线打通。

据周正宇介绍,京台高速相当于京津第三通

道,京秦高速将连接北京和秦皇岛,并从三河燕郊

进京,将来更将连接到五环平房桥,让整个路网更

加完善。同时,还将在北京外围实现大的环形高

速,未来大部分过境车辆都要从大外环绕境,将先

在通州和大兴建设密涿高速南线作为 40 公里的

替代线。

北京通州将成小交通枢纽
新北京东站已确定落户

□ 郭 超

暑运高峰千方百计服务旅客
科技日报讯 （张海军 郭满刚）暑运以来，乘火车到山海

关旅游的旅客络绎不绝。山海关站采取多种措施，提高服务

质量，真情服务旅客。

这个站将空调全部开放，加强空调设备日常维护，始终保

持售票厅、候车室凉爽舒适。24 小时为旅客提供开水，满足

旅客饮水需要。在站台、地道口、地道内增设引导岗，对旅客

进出站、上下车引导服务，对老弱病残等行动不便旅客，派客

运员专门护送进出站。开展暑期上水岗位立功竞赛活动，做

到旅客列车车车满水、列列满意。

中铁三局线桥公司 QC成果再获国家级荣誉
科技日报讯 （王秀岐）2015 年度全国工程建设质量管理

成果发表大会,中铁三局线桥公司 QC 小组《降低合金捣镐损

坏率》成果获小组第 3名，并被中建协推荐参加中国质量协会

成果发布，这是自 2014 年以来这个公司 QC 成果发布再获国

家级荣誉。

2014 年这个单位在全国工程建设优秀质量管理小组代

表会议上，以《延长捣固装置使用寿命》《提高高速道岔铝热焊

接头超声波检测一次合格率》，从参会的 1094 个小组中脱颖

而出，双双荣获“2014 年度全国工程建设优秀质量管理小组

一等奖”。

万吨钢轨乘车赴美
科技日报讯 （李红红 李斌）近日，包钢集团生产 10000

吨美标出口钢轨，已全部“乘坐”火车抵达天津新港，装船后驶

向美国。

据悉，向包钢订购此批美标钢轨的是美国 A&K公司。美

国 A&K 公司是一家专门按照美标为整个美国铁路网络提供

钢轨和轨道材料的企业。而所谓“美标”即美国铁路工程保养

协会 AREMA 标准，是国际货运重载铁路用钢轨领域最具影

响力的技术标准，被钢轨生产企业视为进入高端市场的门槛。

呼和浩特铁路局包头西站承担着此次包钢钢轨运输任

务，他们充分发挥自身优势，服务包钢，实现路企双赢。

“微课堂”为职工敲响警钟
科技日报讯（李各）近日，重庆车辆段检修车间上部电器

组的几名职工，聆听了段工会专职的劳动安全课后，工长蒲利

军组织班组职工开展劳动安全大讨论。

针对动车增配、普速增线以及检修增量所面临的安全卡

控难度大的实际，该段组织职工代表，深入生产一线开展夏季

安全隐患排查整治活动。他们收集与车辆部门有关的人身伤

亡事故案例，编写成安全教育课件，利用下现场安全检查的时

机，面对面向一线职工讲述人身伤亡事故案例，解读劳动安全

规章制度，提醒督促职工注意安全事项，并结合案例引导职工

开展劳动安全大讨论。

郑州动车段确保动车组安全运行
科技日报讯（齐瑞）暑运以来，郑州动车段从细化安全保

障措施、完善应急处置办法和加强应急抢险演练入手，确保动

车组安全运行。

该段抽调专业技术人员组成专项小组，加强入库动车组

检修作业，突出动车组走行部、牵引变压器、制动系统等设备

的检查检修和测试分析，确保动车组状态良好、运行正常。该

段严格库检人员检修作业流程，确保一个环节不遗漏、一个隐

患不放过。

该段结合汛期京广、郑西高铁动车组开行特点，对运行途

中车身晃动、车门闭合故障、制动异常等运行常见故障进行模

拟，通过“实兵、实物、实战”的应急演练，提高实战应急能力。

他们注重提升随车机械师应急处置与突发事件应对能力，规

范应急处置工作标准，明确应急救援工作流程，强化救援分工

协调，确保汛期动车组安全运行。

今年 52 岁的王吉源，现任苏家屯车辆段设备

车间主任，高级工程师。近年来，先后荣获沈阳铁

路局先进生产（工作）者、优秀共产党员，火车头奖

章，辽宁省十大技术创新能手等荣誉称号。

自 2008年 5 月担任苏家屯车辆段设备车间主

任以来，作为全段工装设备改造和生产机具革新

的领军人，带领技术创新团队广泛开展工装改

造、设备研发和机具革新，先后对八条段修主要

生产线进行了技术改造，自行设计并开发了 25T

移车台、软管风水压试验台等货车检修专用设备

27 项，其中 70 吨货车轴承清洗机、制动梁存储输

送线等 7 项设备的研发，填补了路局货车检修专

用设备的空白。

革新和发明转向架吊索具、货车钩舌打砂除

锈吊索具等生产机具 16 项，其中转向架吊索具提

高生产效率 1倍以上，货车钩舌打砂除锈吊索具提

高生产效率 2倍以上。以他为带头人，创新研发的

《铁路货车制动梁存储输送线》等技术攻关课题成

果，先后获得辽宁省科技创新一等奖和辽宁省质

量管理一等奖。

2007年新建段修库，由于资金紧张，投产时只

有 40%是新设备。在即有设备中，有的设备比王吉

源的工龄还长，不是故障多，就是效率低，每天段

修最多 70辆，要想实现日产百辆，谁都不信。2013

年 8 月，王吉源经过调研，决定研制制动梁检修自

动存储输送线。

在研制过程中，传送线的连接板自动转弯问

题像一道坎难住了他们，为了啃下这块硬骨头，王

吉源带领技术骨干冒着 30 多摄氏度的高温，经过

上千次模拟和连续 23 天的奋战，终于攻下了难

关。这套设备的研制，解决了一直影响货车段修

生产效率低、检修质量差的老大难问题。

近年来，王吉源带领创新团队围绕提升工装

科技含量，广泛开展技术创新和攻关改造。先后

对货车转向架检修环线、车轮检修线等八条段修

生产线和 12套主要设备进行了技术改造。通过提

高工装科技含量，为段修生产插上了腾飞的翅膀，

段修生产持续日产百辆，台位利用突破 3.0大关。

几年来，王吉源和他的团队自行设计并开发了

铁路货车制动梁存储输送线、车钩配件自动喷漆烘

干流水线、70吨车钩检修流水线等货车检修专用设

备 27 项，其中车轴除锈机、70 吨车钩检修线、70 吨

轴承注油均脂机、车钩配件浸漆烘干线、制动梁存

储输送线等7项设备填补了路局货车检修专用设备

的空白，并分别获得路局科技创新进步奖、辽宁省

质量管理奖和科技创新一等奖。解决制约货车段

修生产效率及产品质量瓶颈问题 41 项，直接创效

900多万元。培养技术尖子、草根专家 56人。

王吉源：工装设备改造领军人
□ 刘长利

近年来，沈阳铁路局苏家屯站加强企业文化建设，干部职
工自己动手，美化、绿化、靓化职场环境，全力打造占地50亩、
植树 10万棵、种植花草 2万平方米的花园式车站，被评为全
国文明单位、辽宁省企业文化建设示范基地。图为车站职工
在采摘丰收的李子。 田欣鑫 王忠伟摄

丰收的李子在车站结果实

8月 3日,在大西高铁D2501
次列车上,“动姐”董晓靓在向儿
童旅客讲解“卡通温馨提示卡”
上的有关安全知识内容。进入
暑 运 ，针 对 儿 童 旅 客 大 幅 增
加，且都生性好奇爱跑多动的
特性，列车员董晓靓制作了以
卡 通 图案为底色的安全提示
卡，发放给儿童及其家长进行讲
解和宣传，受到儿童欢迎和家长
称赞。 田强摄影报道

““卡通温馨提示卡卡通温馨提示卡””
护航儿童旅客乘车安全护航儿童旅客乘车安全

日前，航空工业基础技术研究院与中航

航空电子信息系统股份有限公司，简称中航

工业航电股份，在京签署战略合作协议，利用

中航工业航电股份旗下中航联创平台——爱

创客，打造“互联网+航空及基础技术”研发

及商业新模式，这是中航工业创造性地借助

互联网+，充分发挥自身高科技优势，引爆民

间创新创业激情，引领科学技术创新热潮的

一项重要行动。

据悉，签署协议后，双方将通过中航联创平

台，在技术转化和技术扩散，面向社会提供产品

和服务、广泛寻求技术和商业合作等等方面强

强联手，中航工业基础院将以航空装备发展需

求，国家战略性新兴产业，高新技术发展方向为

导向，以前沿技术、交叉科学、军转民技术应用

等为创新重点，应用中航联创平台，发布技术、

产品及商业合作需求，吸引和容介内外部优质

资源，共同开展基础技术及工程应用技术的研

发和集成验证，促进高技术衍生产品及服务的

市场化推广。

据了解，上线的第一批项目以深化军民融

合为着眼点，力图将基础院各单位基于航空装

备研制的优势技术推向更广阔市场，上线寻找、

联合社会上有实力、有创意的技术、商业合作伙

伴。据悉，后续基础院还将有更多优质潜力项

目陆续上线。

“中航工业作为航空为主、多元发展的大型

产业集团，积极打造我国第一个大型产业互联

创新创业平台——中航联创，通过这个平台吸

收外部创意、发布内部需求，‘网聚’各方面的资

源和力量，实现联合创新、协同创业，更好地服

务国内经济转型升级。”与会的中航工业董事长

林左鸣说。

中航工业打造
“互联网+航空基础技术”新模式

□ 于祥明

北京铁路局暑期增开郑州方向旅客列车
科技日报讯（孙丽萍）来自北京铁路局消息，为满足暑期

旅客出行需求，8月 20日至 9月 24日，北京铁路局增开北京西

至郑州东 G4617次旅客列车。

具体时刻：G4617 次北京西站 13 点 42 分始发，当日 17 点

09分终到郑州东站。

沿途停站：石家庄站 14 点 54 到 15 点 07 开，邢台东站 15

点 35 到 39 开，邯郸东站 15 点 55 到 58 开，安阳东站 16 点 15 到

18开，新乡东站 16点 45到 48开。


